
Рождество Спасителя поют земля и небо,

поёт Церковь, поёт само Евангелие. Кажется, будто душа 

человеческая становится музыкальным инструментом, 

чтобы прославить родившегося Младенца... 

Палестина очень мала. Это — пятачок на пёстрой поверхно-

сти планеты. Но именно с этого пятачка долгие годы в Небо рва-

лись псалмы, и гимны, и песни духовные. Пророки хвалили Бога, 

напоминали о Законе, грозили за непослушание. Затем вдруг всё 

смолкло. После последнего ветхозаветного пророка — Малахии — Па-

лестина безмолвствовала четыреста лет. 

И здесь, когда голос пророческий потонул, казалось бы, в забвении, 

Палестина вновь огласилась пением. И было отчего. Мессия родился! 

* * * 

Прежде чем ангельский хор испугал и обрадовал пастухов словами «Слава в 

вышних Богу», вступительную часть великой оратории пропели другие певцы. 

Всё началось со священника Захарии. Ангел сказал ему, что он в старости родит 

сына. Эта радость касалась не одного священника, но ребёнок его будет таков, что многие 

о рождении его возрадуются, поскольку он многих из сынов Израилевых обратит к Госпо-

ду Богу их (Лк. 1, 14; 16). После этой встречи Захария онемел на долгих девять месяцев. А неза-

долго до рождения его сына жена Захарии повстречалась с Девой, имеющей родить Господа. 

Дева-Мать и старушка-мать обнялись тогда. Жена Захарии исполнилась Духа Святого, и младенец 

под её сердцем радостно и сладко забился. Откуда мне это! — в восторге удивления воскликнула Ели-

завета и назвала Марию Матерью Господа. Мария же произнесла, пропела Свою дивную песню, в которой 

прославила Бога, возвеличившего Её за смирение. Эту песню Церковь поёт ежедневно. «Величит душа Моя 

Господа», — так начинается она. 

Вскоре родила жена священника. Родила сына, и это рождение развязало долго молчавший язык отца. 

Старик-отец не лепетал над колыбелью сына, но пророчествовал и называл ребёнка пророком Всевышнего. 

Долгое молчание сменилось откровением тайн. Четыреста лет молчания ветхозаветной Церкви тоже закон-

чились. Ведь слово рождается в тишине, в безмолвии. Нельзя сказать что-либо важное, не помолчав 

перед этим мучительно и долго. Итак, Палестина запела вновь. 

О радости, которая будет всем людям, ангелы пропели песню пастухам: «Слава в вышних 

Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!».

И это не была последняя песня тех удивительных времён. Через сорок дней в Хра-

ме свою песню пропел многолетний старец Симеон. Он устал от жизни и измучился 

дожидаться обещанного Искупителя. И вот дождался. Не боясь ошибиться среди 

обычного храмового многолюдства, он подошёл к Марии, взял Мессию на руки, 

благословил Бога и сказал: Ныне отпускаешь раба Твоего, Владыко, по слову 

Твоему, с миром. 

Его песни вторила женщина, достигшая глубокой старости, Анна, дочь 

Фануилова. Она, подойдя, славила Господа и говорила о Нём всем, ожи-

давшим избавления в Иерусалиме (Лк. 2, 38). 

Здесь, как видим, пели в основном старики. Ветхий мир дождался 

обновления, и голос ветхого мира радостно раздавался из старческих 

уст — Захарии, Симеона, Анны. Лишь Дева была молода и невинна. 

Лишь небесные певцы добавляли торжества в эту ораторию. 

*** 

С тех пор Церковь поёт. Она уже не трубит в серебряные тру-

бы и не бьёт в кимвалы. Голосом служит Церковь Богу, поёт Ему 

«песнь нову». Все песни, пропетые тогда, мы поём до сего дня. К 

ним мы добавили множество новых песен, воспевающих Бога. 

Воистину, христианство есть песенная, музыкальная ре-

лигия. Человек призван стать живой арфой, псалтирью, в ко-

торой струны — это силы души и чувства телесные, а пальцы 

музыканта — благодать Духа. Кто смог себя так устроить, тот 

стал инструментом, на котором играет Бог. Это и есть испол-

нение слов псалма: воспойте Господу песнь новую, пение 

Богу нашему. 

Конец Откровения — это Апокалипсис, наполненный побед-

ными и благодарственными песнями. Ради того, чтобы стать 

участником того, будущего пения, нужно прислушиваться к пению 

сегодня. Вначале прислушиваться, затем потихоньку подпевать: 

«Христос рождается! Славьте! Христос с небес! Встречайте!».

Прот. Андрей ТКАЧЕВ



— такими словами воспевает Церковь Рождество Христово.
  Вновь пришел на землю этот светлый, прекрасный и чудный 

праздник! Вновь он принес духовную радость, сердечную теплоту, 
неразгаданную тайну, и в домах зазвенел веселый детский смех. 

Снова в христианской душе — в яслях сердца — 
родился Богомладенец Христос.
И как хочется в этот праздник,

чтоб навсегда искоренен был грех, уничтожено зло, 
смягчились ожесточенные человеческие сердца

и на земле воцарилась любовь!
От всей души поздравляю вас, возлюбленные 

о Господе отцы, братья, сестры — 
наши читатели, с всемирным праздником 

Рождества Христова. Желаю всем
от Богомладенца Христа рождественской

радости, крепкого здоровья и спасения души!

ВОПРОС: после воцерковления друзья 
постепенно от меня отходят, не покида-
ет чувство одиночества – как быть?

Сохранять отношения можно, если только устои-

те перед искушением впасть в прошлые грехов-

ные привязанности и зависимости. Но если общих 

интересов с прежними друзьями сейчас больше не 

находится, попробуйте искать новых. В церковной 

среде, в частности. Конечно, существенный недоста-

ток нашего церковно-приходского быта тот, что мы 

часто разобщены и не знаем друг друга, хотя ходим 

годами в один и тот же храм. Это наша общая про-

блема, и это ненормально, поскольку Церковь есть 

в том числе братское общение друг с другом, а не 

только лишь индивидуалистическое освящение себя 

в таинствах. Можно подумать и о каком-то служении 

при ближайшем к Вам храме, то есть о какой-то вне-

богослужебной деятельности, помощи кому-то и т. д. 

Участвуя в еще чьей-то жизни,  мы никогда не будем 

одиноки.

ВОПРОС: если человеку дана свобода вы-
бора, что означает понятие судьбы, рока? 

Говоря словами преподобного Иоанна Дамаски-

на, Православная Церковь всегда исходила из 

идеи, что Бог все предвидит, но не все предопреде-

ляет и что существует только одно предопределение 

— всех ко спасению. Апостол Павел говорит: Бог 

определил нас не на гнев, но к получению спасения 

через Господа нашего Иисуса Христа (1 Сол. 5, 9). 

Но это такого рода предопределение, которое не ис-

ключает, а предполагает свободный ответ человека 

на постоянный Божий Промысел о том, чтобы чело-

веку спасения не лишиться. В любом случае ника-

кого принуждения человека ни к спасению, ни к по-

гибели быть не может.

ВОПРОС:  чем с православной точки зре-
ния циник отличается от юродивого? 

Цинизм вещь не новая. Еще в античности были 

известны философы киники или циники, из ко-

торых бытовому сознанию более всего памятен 

Диоген Синопский, точнее — его беседа с Алексан-

дром Македонским. Но даже в том античном, значи-

тельно более приличном, чем нынешний, цинизме 

было нечто, никак не совместимое с христианским 

мировоззрением. Циник, в отличие от юродивого, 

мыслит себя ничем не связанным с окружающим его 

обществом и принятыми в нем условностями. Ему 

до остальных людей, в собственном смысле сло-

ва, дела нет. Юродивый же, который иной раз ведет 

себя так, как, кажется, и циник мог бы себя вести — 

вызывающе, эпатирующе, делает это не ради само-

го себя, если другие мешают его самораскрытию, а 

ради их душевной пользы. Так что при чисто внеш-

нем совпадении поведения жизненные цели циника 

и православного юродивого принципиально иные.

ВОПРОС: какая разница между магией и 
мистикой в язычестве и в Православии? 

Магия устанавливает некий детерминизм между 

миром видимым и миром невидимым. Так что 

некоторые действия, совершаемые в видимом мире, 

но обращенные к невидимому, должны непременно 

вызывать действия ответные, оттуда исходящие. 

Скажем, некто проткнет изображение своего врага 

иголкой, участвовавшей перед этим в каких-то ма-

гических обрядах, и изображенному человеку непре-

менно должно быть плохо. Или некто перед охотой 

пляшет вокруг костра вместе с шаманом и протыкает 

медвежью шкуру, и тогда идол-кумир посодействует 

в успешной охоте на медведя подлинного.

Ни благоговения, ни любви, ни доверия к Небу 

у магии нет. Есть лишь «бюро» добрых, а часто и 

недобрых трансцендентных услуг, которые магами, 

шаманами, экстрасенсами оказываются по прось-

бе нуждающихся. Ничего подобного в Церкви нет. 

В Церкви принципиально невозможно ничего зака-

зать — заказать успех, благополучие в жизни, бес-

проблемное путешествие. Можно лишь уповать на 

то, что Бог, насколько мы не отвернемся от Него, 

насколько Ему доверимся, будет руководить нашей 

жизнью. Впрочем, не так, как часто мы того хотим, но 

как лучше для нашего спасения. Слова молитвы Го-

сподней «да будет воля Твоя», то есть воля не наша, 

а воля Божия, — эти слова определяют весь смысл 

и строй христианской жизни.

ВОПРОС:  можно ли православному ми-
рянину молиться Иисусовой молитвой без 
духовника (у меня его нет), так сказать 
«непрофессионально», но так, чтобы не 
впасть в прелесть? Когда тяжело на душе 
или в голову приходят разные злые мыс-
ли, я повторяю ее про себя (счет не веду, 
определенного правила нет), и мне стано-
вится легче. К умному деланию не готов 
(нет руководителя, да и не достоин я).

Опасность Иисусовой молитвы изрядно преуве-

личена. Опасно не совершение ее, но состоя-

ние прельщения возникающее от неразумного и не-

контролируемого делания.

Если вы не считаете себя исихастом, не пытае-

тесь созерцать божественный мрак, а просто при-

зываете имя Господне в искушении — ни греха, ни 

вреда в этом нет.

Его Преосвященства, Преосвященнейшего АРКАДИЯ,
ЕПИСКОПА ОВИДИОПОЛЬСКОГО,

НАМЕСТНИКА СВЯТО-ПАНТЕЛЕИМОНОВСКОГО МОНАСТЫРЯ

Летоисчисление
идет от Рождества Христова, почему же

Рождество и Новый год — в разные дни?
 

Рождество Христово — это день рождения Христа. А 

новолетие — это ведь очень условная дата. Можно 

взять любую точку во времени из триста шестидесяти пяти 

дней и сказать: здесь кончается год и начинается новый 

год. Но сейчас, с введением нового стиля, думается, про-

мыслительно, Новый год оказался перед Рождеством Хри-

стовым. Какая от этого может быть польза? Такая, что те-

перь, когда Новый год приходится на Рождественский пост 

и православному человеку определенно бессмысленно 

заниматься пусканием петард и другими развлечениями, 

мы можем встретить Новый год вполне как подобает веру-

ющему человеку, то есть дать отчет перед своей совестью 

и Богом, как мы провели эти триста шестьдесят пять дней 

года. И этот покаянный отчет привести к Таинству испове-

ди, тогда и само Рождество для нас будет радостным и 

ничем не замутненным праздником. Так что это очень не-

плохо, что Новый год перенесли вперед Рождества.

www.taday.ru

Как произошло Рождество?
Как Дева Мария могла родить

Иисуса Христа от Духа Святого?

Все святые отцы говорят, что есть такие тайны, которые 

нельзя объяснить буквально, нельзя понять разумом 

так же, как мы понимаем, например, что при сложении 

двух единиц с двумя другими единицами получается че-

тыре единицы. Есть то, к чему можно прикоснуться верою.

Вот мы и прикасаемся верой к тому, что Бог — превыша-

ющий мир, непознаваемый по своей сущности, не объ-

емлемый ничем, а Сам Собою содержащий все творе-

ние,— что Он является в мир как маленький Младенец. 

Появляется почти как обычный человек, только без греха 

и боли, которая является последствием грехопадения.

   Мы не знаем, как произошло это чудо, но знаем 

только, что, не будь этого чуда, не было бы и другого, 

главного чуда — мы не могли бы соединиться через 

Крещение с Богом, была бы пропасть между 

божественной природой и 

природой человека, а те-

перь и мы соединяемся 

с Богом в Таинстве и 

оказываемся не чуж-

дыми Самому Богу.

www.taday.ru



Святой мученик ГЕЛАСИЙ
День памяти 27 февраля

Каждый актер добивается признания 

публики по-своему.

У театра и церкви взаимоотношения 

с самого начала не сложились. Иоанн 

Златоуст очень нелестно отзывался об 

этом виде искусства. Театр в первые 

века христианства однозначно подверг-

ся анафеме. Точки соприкосновения с 

музыкой, живописью, литературой, даже 

с античной философией у христианской 

церкви были. А с театром – нет. В нем 

на то время преобладали низкопробные 

пьески на мифологические сюжеты, от-

нюдь не шедевры классики. Словом, кри-

зис жанра.

И к тому, что свт. Иоанн Златоуст го-

ворил о театре: «Здесь смех, бесстыд-

ство, бесовское веселие, …бесполезное 

употребление целых дней, возбуждение 

нечистых пожеланий, упражнение по-

рочных похотей, школа прелюбодеяния, 

училище разврата, поощрение безнрав-

ственности… примеры непристойности» 

(40 Беседа на деяния апостольские),  

можно добавить, что в первые века хри-

стианства в театрах изображали пародии 

на христианские таинства. Но о примере 

такого кощунства ниже.

С веками театр менялся. И точки со-

прикосновения с церковью появились. В 

Средние века существовал т. н. «школь-

ный театр», где разыгрывались пьесы на 

библейские сюжеты. Димитрий Ростов-

ский принес этот жанр в Россию. Мож-

но вспомнить и вертеп – передвижной 

кукольный театр с его представлениями 

на тему Рождества Христова. В совре-

менном театре существуют коллективы, 

которые позиционируют себя как христи-

анский, православный театр.

Но теперь, наконец, знакомимся: ак-

тер Геласий. О нем, увы, известно мало: 

был комиком, зарабатывал себе на жизнь 

тем, что веселил публику, как мог. Напри-

мер, пародировал христианские обряды и 

таинства. Как-то он изображал крещение. 

Забрался в купель и стал поливать себя 

водой, повторяя: «Креща-

ется раб Божий Геласий 

во имя Отца, и Сына, и 

Святаго Духа». Но как 

только он исполнил эту 

мизансцену в третий раз, 

с ним что-то произошло. 

Он вдруг стал серьезным 

и, выйдя из воды, объ-

явил: «Я христианин». 

Публика не сразу, но по-

няла, что fi nita la comedia, 

пришла в ярость и убила 

нового исповедника.

Что же произошло 

с Геласием? Поначалу 

у меня был один ответ: 

призывание Пресвятой 

Троицы, даже ерническое, 

было услышано. «Ты звал 

Меня? Я пришел», – так или примерно 

так прозвучал в душе актера глас Божий. 

Чудны дела Твои, Господи!

Один знакомый, связан-

ный с театром человек, по-

лушутя объяснил это иначе. 

«Понимаешь, – сказал он, – 

Геласий – актер. Вот он и пере-

воплотился в свой персонаж. 

По системе Станиславского. А выйти из 

образа не успел. Или не захотел»...

Святой мученик ГЕНЕЗИЙ
День памяти 25 августа

В 3 веке жил актер такой – Генезий, 

он был руководителем одной из теа-

тральных трупп Рима. Узнав о прибытии 

в город императора (Диоклетиана), он 

решил угодить властителю, сыграв пье-

ску по его вкусу. 

Вспомним, что это был Рим той эпо-

хи, которая требовала не искусства, но 

зрелища. Яркого, кровавого действа. 

Сама идея подобной пьески была не-

обычна. Жестоко гонимые христиане не 

открывали всем подряд таинства своей 

веры. И Генезию пришлось притворить-

ся новообращенным ради того, чтобы 

проникнуть в христианскую общину. Чего 

ради? Да все для того же – чтобы отли-

читься перед императором.

Актером он был действительно хо-

рошим, и старейшины христианской 

общины не усомнились в искренности 

вновь прибывшего. Особенно его заин-

тересовало именно крещение, т. к. образ 

воды, смывающей греховность прошлой 

жизни, очаровывал римлян, чья любовь 

к воде, к купанию делала их открытыми 

и для таинственного, духовного смысла 

крещения. Итак, всё разузнав у своих 

наставников, Генезий определился с те-

мой будущей комедии. Он отказывается 

от оглашения и возвращается к своей 

труппе, чтобы в кратчайшие сроки подго-

товить спектакль для императора. И вот, 

день настал.

Начиналось все по замыслу: хохот на 

трибунах не смолкал, пока пластичный и 

остроумный Генезий произносил потешные 

тосты за христиан, самоотреченно отвер-

гающих все мирское вплоть до собствен-

ных детей. Успех «подогревал» актера 

– эмоции нарастали, импровизации били 

ключом из комедианта на арене. Кульми-

нацией должно было стать само крещение, 

когда римлянин-Генезий, пропев шутейную 

славу христианству, трижды, со словами: 

«Во имя Отца. Аминь. И Сына. Аминь. И 

Святого Духа. Аминь!» – сваливался в яму, 

наполненную грязной водой…

Генезий, изображающий умирающе-

го христианина, лежал на сцене в ожи-

дании актера, играющего священника. 

Когда тот появился с вопросом, чего от 

него хочет умирающий, ответ прозвучал 

согласно пьесе – «крещения». Но перед 

этим кратким ответом возникла пауза, во 

время которой, по его словам, Генезий 

увидел ангелов. Они показали ему книгу, 

заполненную его грехами. Затем ангелы 

окунули эту книгу в купель крещения, и 

страницы очистились. Тут-то Генезий 

пришел в себя и «вернулся» на сцену, 

где партнер, исполняющий роль священ-

ника, как раз ждал ответа на свою репли-

ку: «Дитя мое, почему ты послал за мной, 

чего ты хочешь?». – «Крещения!» 

Актер, изображавший священника,  

вылил на его голову воды, что символи-

зировало крещение, а дальше, по ходу 

действия пьесы, героя арестовывали и 

приводили к императору. Императора на 

сцене при настоящем живом императоре 

никак не могло быть. «Христианина»-

Генезия подвели к Диоклетиану...

Речь в защиту христианства про-

звучала убедительно. Может быть, даже 

слишком убедительно, потому что в пу-

блике начало ощущаться беспокойство. 

Восхищение актерской игрой сменилось 

недоуменным перешептыванием. У про-

тивоположного края арены в больших 

клетках рычали голодные львы. Ближе 

к центру столпились готовые к смерти 

христиане вместе со своими детьми. А 

мокрый с головы до ног актер все гово-

рил, и слова эти были далеки от языка 

театральной пародийной пьески. Импе-

ратор, заподозрив неладное, всерьёз 

втянулся в разговор. У публики еще была 

надежда, но ее разбил сам актер, во все-

услышание заявив, что да, именно сей-

час, во время спектакля, в один  краткий 

миг озарения он стал христианином. 

Версии того, что произошло дальше, 

разнятся. Согласно более распростра-

ненной из них, Генезия тут же отдали во 

власть префекта преторианцев, жестоко 

пытали и обезглавили. Согласно другой, 

все произошло там же, на арене. А вер-

нее, на сцене. Все так же рычали в не-

терпении львы, все так же  стояли приго-

воренные христиане, когда к ним напра-

вился неровным шагом Генезий. Воины 

подхватили его под руки и потащили 

обратно к императору. Генезий 

вывернулся от них и побежал, 

что есть мочи, к тем, ожидаю-

щим своего часа, христианам. 

Они расступились и, пустив его, 

вновь сомкнули ряды.

Актера казнили первым, и не сра-

зу, а по частям: отрубали и бросали в 

клетку сначала руки, потом ноги, на-

чиная от ступней, потом, уже бесчув-

ственному, отрубили голову. Потом 

открыли клетки…

Он так и остался некрещёным людь-

ми. Церковь говорит, что он был крещен 

кровью. Через несколько десятилетий 

ему посвятили один из римских храмов и 

стали почитать как актера-мученика. По 

сей день мощи св. Генезия хранятся в 

римской церкви св. Сусанны.

Святой мученик АРДАЛИОН
День памяти 14 апреля

Святой мученик Ардалион принял 

смерть за Христа при императоре Мак-

симиане Галерии (305–311). Будучи ми-

мическим актером, он выступал на на-

родных зрелищах, в спектаклях, в цирке 

и т. п. Однажды в цирке Ардалион играл 

роль христианина. Актер, по замыслу ав-

тора, должен был сначала отказаться от 

принесения жертвы идолам, а затем со-

гласиться отречься от Христа. По ходу 

действия святого Ардалиона подвесили 

на мучилищном дереве и стали строгать 

железными крючьями. Он так естественно 

изображал страдания, что зрители были 

в восторге, раздались крики одобрения и 

послышались похвалы его искусству. Но 

он вдруг обратился к зрителям и громким 

голосом приказал им замолчать и подо-

ждать с выражением своего одобрения, 

а затем, когда все смолкли, открыто при-

знал себя на самом деле христианином. 

Бывший на зрелище правитель города 

долго восхвалял его искусство, желая 

этим заставить его изменить свое реше-

ние. Но святой отказался это сделать 

и продолжал исповедовать свою веру. 

Тогда правитель велел раскалить желез-

ную сковороду и бросить на нее святого 

актера. Так святой Ардалион удостоился 

мученического венца.

Святой мученик ПОРФИРИЙ
День памяти 15 сентября

Святой мученик Порфи-

рий пострадал в царство-

вание Юлиана Отступника 

(361–363). Порфирий был 

актером и в день рождения 

императора исполнял роль в 

театре, согласно которой дол-

жен был глумиться над таин-

ством святого крещения. Но 

когда Порфирий по ходу пье-

сы погрузился в воду и про-

изнес: «Крещается раб Бо-

жий Порфирий во Имя Отца 

и Сына и Святого Духа», то, 

под воздействием благодати 

Божией, воспринятой им при 

этих словах, выйдя из воды, 

он открыто исповедал себя 

христианином. Юлиан тут же 

приказал мучить его и после 

пыток обезглавить. Это совершилось в 

городе Ефесе в 361 году.

Актеры бывают разные. Талантливые и не очень,
знаменитые и безвестные, трагики и комики...



Ученик Сергея Королева, 

Сергей Златоустов почти всю 

жизнь занимался разработкой 

систем обеспечения жизнедея-

тельности космонавтов и пре-

подавал в Казанском Авиаци-

онном Институте.

В 60 лет профессор КАИ Сергей Зла-

тоустов пережил клиническую смерть. 

Когда сердце остановилось, Сергей 

взмолился к Богу: «Господи, прости мои 

грехи и верни на землю, чтобы я смог 

Тебе служить». Вскоре после этого про-

фессор принял постриг с именем Фи-

ларет, а в 2006 году – великую схиму с 

именем Сергий. Сейчас 89-летнего схи-

игумена Сергия из Раифского монастыря 

многие знают как опытного духовника и 

обращаются к нему за советом. В том 

числе и мы. 

— Когда начнутся последние 

времена и обещанные катаклизмы, 

а люди будут массово принимать 

антихриста, как нам устоять и не 

принять его? Как не купиться на 

слова лжепророков? Или православ-

ные в этом смысле находятся в 

безопасности? 

— В безопасности никто не находит-

ся. Все зависит от каждого человека в от-

дельности. Если человек на самом деле 

принял Христа и выполняет заповеди, 

хотя бы в основном, то он более-менее 

защищен. А если он христианин только 

на словах и выполняет одни обряды, то 

никакой защиты нет. У нас есть такие, 

что приезжают в монастырь, быстрень-

ко пробегают, ставят два десятка свечей 

и уходят. И они думают, что заслужили 

какую-то благодать. Это же чушь. Самое 

главное – исполнение заповедей. Из них 

самая первая – любовь к ближнему. Если 

ты ненавидишь или презираешь или во-

обще не любишь кого-то из твоих знако-

мых или встречных, или прочих, то счи-

тай, что у тебя уже защиты нет. Если мог 

оказать помощь кому-то, нуждающемуся 

или больному, даже просто помочь пе-

рейти улицу и не сделал этого – это уже 

грех, тоже прореха в твоей защите. Все 

зависит от тебя. Если четко выполнять 

все основные правила, то ты защищен. А 

выполнять не очень хочется, лень. Часто 

откладываем на завтра – сегодня я про-

живу так, а завтра уж буду выполнять все 

заповеди. А все они сводятся к одному — 

любви к ближнему. 

— Как подготовиться к кон-

цу света? 

— Заранее никакого сообщения о 

конце света не будет. В Евангелии го-

ворится, что это произойдет совершен-

но внезапно, и никто не знает ни дня ни 

часа. А предварительные изменения в 

мире будут происходить, они плавно и 

происходят. В Новом Завете говорится, 

что больше будет землетрясений, каких-

то атмосферных явлений...Готовиться 

нужно, но готовиться — в расчете на то, 

что это может быть и завтра. А не сидеть, 

блаженствуя где-нибудь на заморском 

пляже или в ресторане, и ждать, что вот 

будет сигнал, тогда я встану и мобилизу-

юсь. Сигнала не будет. Надо быть гото-

вым каждый день. 

— Можно ли надеяться, что если 

будешь верен Богу по мере своих сил, 

то удастся пережить катаклизмы, 

сохранить жизнь, здоровье и имуще-

ство, ведь претерпевший же до кон-

ца спасется (Мф. 24, 13)?

— Спасется не в материальном смыс-

ле, а в духовном. А материальные потери 

вполне возможны и даже неизбежны. Спа-

сение людей вовсе не означает, что они 

останутся здоровыми, с руками и ногами. 

С точки зрения подверженности земным 

невзгодам мы ничем не отличаемся от 

всех прочих людей. Скорее наоборот – 

человек, который стремится приблизить-

ся к Богу, обязательно получает болезни 

или какие-то подобные трудности. Смысл 

этих страданий в том, что Бог позволяет 

человеку пережить их в земной жизни, 

чтобы заслужить Царство Небесное. Эти 

страдания — искупление тех грехов, ко-

торые совершил человек. И мы знаем, 

что очень многие святые страдали. На 

Серафима Саровского напали разбойни-

ки и изувечили его. Он ходил после этого 

до конца жизни согнувшись. Прп. Сергий 

Радонежский последний год жизни лежал 

больной. Тот же Игнатий Брянчанинов тя-

жело болел, да и многие другие.

— Если мы все-таки спасемся, 

благодаря верности Богу, то как не 

начать этим гордиться и не смо-

треть на других свысока? 

— Гордиться нечем и некому. Пото-

му что те, кто стараются выполнить все, 

выполняют все-таки далеко не все. И 

если есть элемент такого восхваления, 

даже молчаливого, в своей душе, если 

ты считаешь себя лучше кого-то, это уже 

большой грех. Потому что на самом деле 

ты не знаешь всех остальных людей. 

Главное во всем сказанном одно – 

надо всем следить за собой. И если ви-

дишь, что можешь сделать добро для кого-

то из ближних, а ближний – это ближний 

не по родству, а тот, кто оказался в сфере 

твоего внимания и досягаемости, надо 

добро сделать. Если ты сделал добро, то 

считай, что это тебе будет поставлено в 

заслугу. А если ты можешь сделать, но по 

какой-то причине отказываешься, то это 

уже грех. Ведь грех это не только делать 

плохое, но и когда не делают хорошее, 

имея возможность это сделать.

Схииг. Сергий (ЗЛАТОУСТОВ)

Если человек уверяет: «Я никогда 
не лгу», — скорее всего, в этот самый 
момент он говорит неправду. Пара-
доксальным образом, чтобы при-
знаться во лжи, нужно быть доста-
точно честным. Ложь повсеместна. 
Правда, значительная часть лжи вы-
ражает благие намерения – не оскор-
бить чувства других людей. Хуже 
того, жизнь постоянно ставит нас пе-
ред трудным выбором: сказать «веж-
ливо» или «как я думаю и как есть на 
самом деле». В чем здесь проблема?

Как оказалось, многие люди искренне считают, что 

они не лгут. Но когда они наблюдают за собой: ве-

дут дневники или слушают записи своих разговоров, 

они могут открыть, что лгут чаще, чем едят. Согласно 

одному исследованию, средний человек лжет в каждом 

пятом разговоре, длящемся 10 минут и более. Другое 

исследование показало, что 60% людей произносят в 

среднем по 3 лжи в течение каждых десяти минут бе-

седы – правда, стоит заметить, что тут изучались раз-

говоры до того незнакомых людей и под «ложью» по-

нималось все многообразие ее проявлений: в том числе 

вежливость («Я очень рад вас видеть» — когда это не 

так), умолчания и другие вещи, которые мы обычно ло-

жью не называем. 

В некоторых ситуациях люди лгут чаще. Так, в пе-

риод первых свиданий влюбленные лгут в 30 процентах 

случаев. Поскольку ложь вызывает некоторое напряже-

ние, по телефону лгут охотнее – а еще легче лгать при 

онлайновом общении. Любопытно, что на ложь обычно 

тратится больше слов, чем на правду. 

Ложь становится неосознанной, как дыхание, по-

скольку мы усваиваем это искусство довольно рано. 

Ребенок начинает лгать с двух лет, но только после че-

тырех обретает умение врать убедительно: тут нужна 

не только фантазия, но и понимание мыслей слушате-

ля. Чем лучше развит интеллект ребенка, тем раньше 

он начинает говорить неправду и тем правдоподобнее 

врет. Как ни относись ко лжи, это важная способность: 

ребенок впервые понимает, что родители не обладают 

всеведением, и интуитивно чувствует, что ложь помога-

ет избежать неприятностей, включая наказания. Даже 

самые хорошие родители тут вносят свой вклад, призы-

вая детей к вежливости. Скажем, они учат ребенка, что 

не надо прямо спрашивать бабушку «Когда ты уйдешь?» 

или откровенно делиться с нею своими наблюдениями 

и говорить: «Бабуля, смотри, какое ты пузо наела!».

Ложь как воздух нашего мира

Зачем люди лгут? В большинстве случаев причины 

тут достаточно невинны: чтобы не расстраивать других, 

чтобы избежать конфликтов и не подвергнуться наказа-

нию, а также чтобы хорошо выглядеть в глазах других 

и повысить свой статус. (Любопытно, что, хотя мужчины 

и женщины лгут с одинаковой частотой, женщины чаще 

лгут, заботясь о чувствах других, а мужчины – заботясь 

о своем имидже.) 

Мы уже привыкли к мифотворчеству политиков и 

не ожидаем правды от воздушных замков рекламы. А 

в профессиональной жизни – кто станет говорить всю 

правду в резюме, на собеседовании при приеме на ра-

боту или в момент опоздания? Мы хвалим в гостях не-

съедобную еду и на вопрос «как дела?» отвечаем всег-

да оптимистически, даже когда на душе очень плохо. 

Этому способствует постмодернизм с его очень 

знакомым нам рефреном: «Что есть истина?» — сопро-

вождаемым скептическим пожатием плечами. Действи-

тельно, если истины нет, вопрос о лжи упраздняется. 

«Придумай себе новую реальность и, если она тебе 

помогает, живи с ней и не парься», — как советуют не-

которые психологи. 

Профессор Дэвид Ливингстон Смит, автор популяр-

ной книжки о лжи, утверждает, что общество есть «сеть 

лжи и обмана, которая просто разорвалась бы под ве-

сом чрезмерной честности». «Хотя мы уверяем, что 

ставим правду выше всего прочего, — говорит он, — 

мы также смутно сознаем, что в чрезмерной честности 

есть нечто антисоциальное». Нельзя не согласиться с 

тем, что это верное описание мира, в котором мы все 

живем и где лгать естественно, как дышать. И в самом 

деле, если ложь не приносит явного вреда и часто слу-

жит благим целям: позволяет хранить мир, сглаживает 

трения между людьми и делает жизнь проще, то стоит 

ли вообще делать из этого проблему? 

Дешевое решение

В одной азиатской стране, если заблудишься, 

местный житель с улыбкой и охотно указывает тебе на-

правление, но рано или поздно ты убеждаешься, что 

идешь не в ту сторону. Встречный просто не знал от-

вета, но этикет требовал, чтобы он не расстраивал пу-

тешественника и сказал ему что-нибудь приятное. Этот 

случай кажется нам курьезом, потому что за ним стоит 

иная культура, где прямой отказ равносилен оскорбле-

нию. Но он как притча показывает, что благие намере-

ния иногда заводят не туда, куда нужно.

Есть не такие смешные случаи. Моему знакомому, 

умственно отсталому человеку, мама просто не сказала 

о смерти отца, а во время похорон отправила его пого-

стить в другой дом. Или часто мне приходилось наблю-

дать ложь вокруг умирающего – а еще пакостнее, когда 

и меня просили в ней участвовать. Обманутый больной 

полон оптимизма, но окружен заговором лжи, так что 

близкие опасаются смотреть ему в глаза и всегда на-

пряжены. Или я вспоминаю одну женщину, узнавшую, 

что покойный муж четверть века молча ей изменял – 

и ее долгое прошлое, казавшееся счастливым, просто 

развалилось. Я понимаю мотивы тех, кто скрывал тут 

правду, тем не менее во всех подобных случаях мне 

кажется, что у человека украли нечто ценное и его в 

каком-то смысле покинули. 

Да, только странному герою Булгакова «легко и при-

ятно» говорить правду, обычно тут мы натыкаемся на 

тревогу и дискомфорт и рискуем вызвать недовольство. 

Это делает ложь великой силой, с которой трудно спра-

виться и в сетях которой легко запутаться. Ложь дей-

ствительно помогает быстро, легко и приятно решать 

многие проблемы, хранить мир, избегать конфликтов и 

наказаний и оставаться в комфорте. Но не без потерь.

Окончание на стр. 5



Продолжение. Начало в №10 2012

Священник — специалист по жизни? 

Есть мнение: какой бы вопрос у тебя 

ни возник — священник просто обя-

зан на него ответить, иначе какой же 

он батюшка, какой пастырь. Часто эти 

вопросы не имеют никакого отношения 

к Церкви, духовной жизни. Также и благо-

словения просят на разные специальные 

вопросы: строить ли дом, лечиться ли 

и как, в какой кружок ходить ребенку? Должен ли 

священник быть «специалистом по жизни», пра-

вильно ли это и возможно ли? 

Отвечает протоиерей Игорь ИУДИН, клирик 

Дивеевского подворья в Нижнем Новгороде: 

– Обязанность пастыря — вести людей к Богу, и 

именно поэтому ни в коем случае нельзя их отталки-

вать, с каким бы вопросом они ни подошли. Выслу-

шай, встань на их точку зрения, помоги разобраться, 

утешь! Не так давно обратилась ко мне беременная 

женщина, которой врачи сказали, что возможен выкидыш. 

Она была в отчаянии, я, как мог, утешил ее, сказал, что 

часто все заканчивается лучше, чем «грозят» врачи, обе-

щал помолиться и посоветовал ей почаще причащаться. 

Так она потихонечку стала воцерковляться, благополучно 

родила мальчика, его тоже регулярно причащает. А изна-

чально пришла не к Богу, не за духовным советом, а за 

поддержкой. Как же можно такую поддержку не оказать?

Но и миряне, и священники должны понимать раз-

ницу между духовными и житейскими вопросами. Не-

которые люди придумывают, что их настоятель — про-

зорливый старец, который знает о жизни все, и без его 

благословения шагу не ступят. Хорошо попросить бла-

гословения на доброе дело, но нельзя перекладывать 

на священника ответственность, ждать решения вопро-

сов, которые вы должны решить сами. Например, в ка-

кой кружок или секцию отдать ребенка? Посоветоваться 

с батюшкой как с другом, порассуждать вместе можно. 

Мы же по многим вопросам и с родственниками, и с дру-

зьями, и с соседями советуемся. Но не заставляем их 

решать за нас. И священник не должен решать такие во-

просы, он может только выслушать сомнения, варианты, 

сказать, как он видит ситуацию, но решение за родите-

лями. Или некоторые сомневаются, какую из двух пред-

лагаемых работ выбрать, менять ли работу. Опять же 

выслушать сомнения и доводы за и против священник 

обязан, что-то подсказать может, но решать 

все равно самому человеку. У каждого из нас 

есть голова на плечах, разум, сердце, воля, 

и Господь хочет, чтобы мы потрудились. Пра-

вильно — попросить священника помолиться 

об успехе того или иного начинания, но не 

ожидать, что он будет жить за тебя. Раз че-

ловек ко мне обращается, я обязан его вы-

слушать, поддержать, иногда что-то посоветовать, но 

даже не как пастырь, а как друг. 

Тем более странно, когда спрашивают благослове-

ния на лечение. Как я могу, не имея медицинского об-

разования, спорить с врачом? Другое дело, что и врачи 

бывают разные, и чем серьезнее болезнь, тем важнее 

найти хорошего врача. Священники и их родственни-

ки тоже болеют, возможно, священник поможет найти 

хорошего специалиста, того же хирурга. Это опять же 

дружеская помощь. Но сказать — не соглашайся на 

операцию, будем молиться… Только святые могли так 

дерзать, а если современный молодой священник им 

подражает, то это типичное младостарчество. Надо при-

слушиваться к советам врача, а священника попросить 

усилить молитву за болящего. Вот если есть несколько 

вариантов лечения, можно посоветоваться со священ-

ником, но опять же только посоветоваться. Принимать 

за других решение по житейским вопросам неэтично. 

www.nsad.ru 
Окончание следует.

Как часто в прессе, интернете, в общении с друзьями и знакомыми мы встречаемся
с вымыслами, всевозможными слухами и мифами о жизни священников! 

Какие существуют расхожие суждения о священниках и насколько они соответствуют реальности?

Окончание. Начало на стр. 4

Мир слепых
Что мы теряем, когда лжем? 
Тут есть близкие последствия: 

утрата доверия – если наши искаже-
ния будут разоблачены, мы окажем-
ся в ситуации пастушка, который 
подавал сигнал тревоги из экспери-
ментальных соображений — кричал: 
«Волк! Волк!». Обманутые люди 
чувствуют себя преданными. И это 
утрата контакта с людьми, которым 
мы лжем. Если, общаясь с умираю-
щим, я напряженно думаю, как бы 
не сказать лишнего, мне труднее 
быть самим собой, труднее любить, 
труднее прощаться. 

Есть и отдаленные последствия: 
утрата себя и своей истории. Чело-
век носил маску, а потом маска при-
росла к лицу, и он уже сам не зна-
ет, кто он такой. И если мне нужно 
поддерживать ложный образ себя, 
мне надо постоянно что-то прятать в 
тени и «не идти к свету». Хуже того – 
мне нужны окружающие, которые не 
бросают вызов моей лжи. Тут совет 
«придумай себе иную реальность и 
живи с ней счастливо» не работает, 
мне нужно вовлечь в мой миф окру-
жающих. И тогда я пытаюсь строить 
альтернативную реальность вокруг 
себя, пытаюсь создать ложный мир 
– мир слепых, где люди лгут и не 
знают, что лгут. 

Зона честности
Бывают и довольно простые си-

туации, которые ставят нас перед 
выбором. Недавно один приятель 
робко протянул мне самое свое со-
кровенное – тетрадку со стихами – и 
попросил сказать мое мнение. Я не 
нашел в его рифмованных строчках 
ни малейших признаков поэтическо-
го дара. Что я скажу? Я в ловушке.

У меня нет готовых принципов 
и ответов на все случаи жизни, но 
есть сильное убеждение в том, что 
места, где не надо обманывать, луч-
ше. Скажем, когда человека любят, 
ему меньше нужна защита в виде 
лжи, потому что любовь освобож-
дает от страха. Скажем, ребенок 

обманывает не из желания убежать 
от наказания, но потому, что боит-
ся показаться «плохим». Когда его 
любят не за поступки и достижения, 
ему проще не лгать. Это справедли-
во и для взрослых, для любой чело-
веческой среды. 

Я бы сформулировал свою 
скромную задачу так: расчистка 
зоны, свободной ото лжи, вокруг 
себя. Мне от этого лучше, поскольку 
такая среда надежнее и тут можно 
быть собой. Один психолог говорил: 
«Брак и правда несовместимы», — 
но я думаю: «А нужен ли мне во-
обще такой брак?». Если мне важно 
не просто отмахнуться от людей и 
гладко провести беседу, мне важна 
возможность быть собой. В семье, 
общине, в приходе, среди друзей – 
далее как получится. Разумеется, 
это не отдельный акт, а процесс, ко-
торый требует времени и создания 
прочных связей с другими. Для этого 
также нужно постоянно разоблачать 
свои собственные самообманы. 

Честность – это отнюдь не нор-
ма в нашем мире, а плод усилий. 
(Чтобы это понять, достаточно про-
делать эксперимент: попробовать 
один день совсем не лгать.) При-
вычка говорить невыгодную правду 
иногда дорого обходится. Стоит ли 
создавать такую «антисоциальную» 
привычку? Смотря ради чего. Голая 
правда без любви действительно 
ужасна, а любители «резать прав-
ду» часто бывают жестоки и крайне 
нетерпимы к правде о себе самих. 
Может быть, поэтому у честности 
дурная репутация.

Тем не менее, это нужно: чтобы 
быть собой и чтобы глубже сопри-
касаться с людьми. Иначе оказы-
ваются под вопросом и моя целост-
ность, и мои отношения. И тогда, 
если я дорожу отношениями, я могу 
сказать приятелю-поэту: «Мне не 
понравились эти стихи». Добавив 
к этому – не в виде слов – кое-что 
еще: «Но ты для меня важен».

Михаил ЗАВАЛОВ
www.nsad.ru

В этом вопросе есть одна проблема: 
спрашивающий имеет в виду себя, 
и если Вы скажете «да», он тут же 
вздохнёт с облегчением. «Уж я-то 
точно хороший человек, и, наверное, 
со мной будет все в порядке. Так что 
каяться, веровать, приводить свою 
жизнь в порядок, жить церковной 
жизнью — это лишнее. Ну, я пошёл». 
Беда в том, что надежда на то, что я 
спасусь, потому что я хороший чело-
век, является полностью ложной. Ее 
нельзя никому подавать. Почему?

Что мы вообще имеем в виду, говоря о 
спасении? В голове у многих возникает кар-
тинка, согласно которой по итогам страшного 
суда одних пустят в особо благоустроенный 
санаторий, других отправят в лагерь особо 
строгого режима — и навсегда. Спастись — 
значит как-то отвертеться от лагеря и попасть 
в санаторий. Но реальная картина другая — 
Христос приходит спасти людей Своих от 
грехов их (Мф. 1, 21). Грех — это не что-то, 
что угрожает Вам снаружи, а то, что убивает 
Вас изнутри. Один известный рок-музыкант, 
наркоман со стажем, на краю гибели обра-
тившийся к Богу, написал книгу о своем опы-
те, дав ей выразительное название «Спаси 
меня от меня самого». Враги, которые нас гу-
бят во времени и в вечности, — это мы сами. 
Это бросается в глаза, когда речь идёт о нар-
комане, и может не так бросаться в других 
случаях... И Христос приходит спасти людей 
от того, во что они себя превратили.

Потому что запускать людей в санаторий 
бессмысленно — они его превратят в ад. Как 
люди во время, например, межнациональных 
конфликтов, превращают в ад землю — даже 
самую прекрасную и цветущую землю, с са-
мыми вкусными фруктами и самым ласковым 
морем.

Что Бог делает с такими людьми по ту 
сторону смерти? А что можно с ними сделать? 
Он полагает предел, границу, которую они 
уже не могут пересечь, водворяет «Великую 
Пропасть», между спасёнными и погибшими, 
чтобы ад никогда не смог вторгнуться в рай. 
Его гнев — это Его любовь, когда она полагает 
предел неисцелимому злу.

А мы-то вроде не таковы. Пустите нас в 

рай, мы там устроим, максимум, обычную 
советскую коммуналку. Но мелкий эгоизм и 
склочность, по которым мы устраиваем ком-
муналки, могут иметь только два вектора раз-
вития — или они совершенно искоренятся, 
как и любой грех, или сожрут нас целиком.

Собственно, вопрос «спасутся ли хоро-
шие люди» не имеет смысла. Это все равно, 
что спрашивать, «выздоровеют ли здоровые 
люди». Нет, и им незачем. Спасение от гре-
ха, осуждения и порчи нужно грешникам, 
виновным и испорченным. Христос не прихо-
дил к хорошим людям, Он приходил только 
к плохим. Совершенно незачем умирать за 
грехи безгрешных, даровать прощение не-
виновным и подавать благодатную помощь 
в борьбе с пороками непорочным. Если Вы 
— один из них, закройте эту страницу. Еван-
гелие не имеет к Вам отношения и не может 
иметь, оно — про грешников. (Кстати, как Вы 
вообще оказались на этой ужасной планете? 
Авария звездолета?)

Беда в том, что люди ужасающе злые и 
испорченные как раз видят себя хорошими. 
Даже один из самых страшных массовых 
убийц в истории, Пол Пот, истребивший, по 
меньшей мере, четверть населения своей 
страны, сказал в одном интервью: «Моя со-
весть чиста… Да, мы совершали определён-
ные ошибки, но они носили вынужденный 
характер. У нас не было иного выбора. Мы 
должны были защищать себя от вьетнам-
цев, которые хотели раздавить Кампучию». 
Обычные люди, не злодеи, могут тяготить-
ся своими явно дурными делами и иметь 
более-менее осторожное мнение о своей 
хорошести. Святые ужасаются бездне своей 
греховности и изумляются величию милости 
Божией, которая им (даже им!) дает время на 
исправление.

Если Вы полагаете себя тем хорошим 
человеком, который спасётся вне Церкви, Вы 
ошибаетесь самым ужасным образом. Мы с 
Вами — и я не менее Вас — нуждаемся в том, 
чтобы признать свой грех и свою отчаянную 
нужду, покориться Иисусу Христу, возложить 
на Него надежду, войти в Его Церковь. Тогда 
мы, бедные грешники, несомненно обретём 
вечное спасение.

Сергей ХУДИЕВ



Итак, часть семян упала на дорогу, но 

земля здесь утоптана и, естественно, не 

может принять семя. И птицы прилетели 

и склевали его.

Второй тип земли – это земля камени-

стая. Семя падает на нее, находит немного 

почвы, с легкостью дает росток, но укоре-

няется неглубоко, и, лишь только росток 

начинает тянуться вверх, солнце жжет 

его, и он засыхает, – это семя тоже не мо-

жет дать плода. 

Третий случай – земля, покрытая 

терниями. Это хорошая почва, но не 

вспаханная и зараженная терниями. 

Семя прорастает, но терния и плеве-

лы глушат его, и оно не может дать 

плода. 

Четвертый случай – хорошая, вспа-

ханная земля, которая принимает сло-

во и дает много плодов: 30, 60, 100… 

Это все образы наших сердец. Свя-

той Дух Один и Тот же для всех. Бог 

хочет, чтобы все люди спаслись и при-

близились к Нему. Он судит о людях 

невзирая на лица.

Посмотрим, как это происходит с 

нами в жизни.

ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ: СЕМЯ УПАЛО
НА ДОРОГУ – НА УТОПТАННУЮ ЗЕМЛЮ 

Это сердца тех людей, которые совсем не рас-

положены к тому, чтобы принять слово Божие. А 

слышат они его в самых разных обстоятельствах. 

Человек может и не найти Нового Завета, и 

ничего не слышать об этом; среди тех, кто живет 

рядом с ним, может не быть ни одного христиани-

на; он вообще может жить в джунглях – однако Бог 

найдет способ, как сказать ему то, что Он хочет ему 

сказать. Бог действует в каждом человеке и посте-

пенно приближает его к Себе. Так что Бог никого не 

обделит – никого, и уже от самого человека будет 

зависеть, как вести себя и каким в итоге предстать 

пред Богом. 

Кто же это – твердая земля?

Сталкиваешься порой с такими людьми, кото-

рым говоришь, говоришь, говоришь – но не полу-

чаешь абсолютно никакой реакции. Никакой. Ко-

нечно, так будет не всегда; это сегодня так, а что с 

ними будет завтра – этого мы не знаем. Поэтому не 

нужно отчаиваться; и говорить слово Божие нужно 

всем людям.

Вспоминаю случай из тех времен, когда я жил 

на Святой Горе. Пришел однажды молодой чело-

век, родственник нашего монаха. Он разочаровался 

в жизни, не ходил в храм. Я говорил ему: 

– Хотя бы из любопытства не хочешь зайти в церковь? 

Нет, он оставался на улице, даже не заглядывал 

внутрь. А я загорелся идеей привести его в Церковь, 

объяснял массу всяких вещей – все впустую. И я сказал 

себе: «Видно, нет у меня должной силы». 

И повел его в Катунаки к старцу Ефрему. Я думал, 

старец ведь – пророк, святой человек, и не может так 

быть, чтобы его не тронула эта встреча и сам вид вели-

кого святого старца. 

По дороге я объяснял ему что-то в тысячный раз; 

и еще сказал – а с нами со всеми он здоровался по-

мирски, и нас это не коробило, – так вот, я сказал ему: 

– Мы придем сейчас к старцу-пустыннику, а он уже 

50 лет живет в Катунаки – и ты, когда мы придем, по-

целуй ему руку. 

– Я рук не целую! 

– Слушай, мы же не говорим тебе, чтобы ты обли-

зал его руку! Он тебе в дедушки годится. Ведь это же 

благословение; пойми: это мы так здороваемся друг с 

другом. 

Нас было двое-трое монахов, и по пути мы готови-

ли парня к встрече со старцем. 

Вот добрались, вошли в каливу отца Ефрема – а он 

был болен, много лет не вставал. Он обнял нас, поце-

ловал, монахи приложились к его руке. Подошел и этот 

молодой человек. Отец Ефрем схватил его и говорит: 

– Ну, как ты, капитан? 

Дело в том, что капитанами в тех местах называли 

сторонников одной партии, которая отвергала связь с 

Богом, и этот человек в университете даже был пред-

седателем студенческого клуба этой партии...

Ладно, вот сели мы, и старец начал говорить, и 

говорил он такое, что, действительно, можно было по-

нять: все это относится к нашему молодому человеку. 

И я спросил его: 

– Ты слышишь, что говорит старец? 

– Ну, он же это говорит всем! 

Говорит всем? Когда отец Ефрем услышал это, он 

спросил: 

– Всем? – а потом, – Я это говорю не всем, я гово-

рю, когда нужно. 

Так вот. Потом мы вышли, а ему отец Ефрем сказал: 

– Ты останься! – и рассказал ему о многом, касаю-

щемся его личной жизни. 

И вот он вышел, и мы отправились домой. Он был 

весь мокрый от пота, потрясенный и с красными глаза-

ми – видно было, что он плакал там. Мы вернулись к 

себе, а он все молчит. 

– Что тебе сказал отец Ефрем? 

– Да так, всё о личном. 

– А то, что он тебе говорил, так и было? 

– Да, все так и было. 

Но он по-прежнему не менялся. Ровным счетом ни-

как. И тогда другой старец, живший с нами, сказал мне: 

– Оставь его! Этот молодой человек, к сожалению, 

мертв. Он глух ко всему! 

И действительно, он не увидел ничего: у него брат 

был монах, родные – церковные люди, он встретил свя-

тых людей: старца Паисия, старца Ефрема – и ничего. 

Не меняется человек, земля тверда. 

Так почему же так получается? Но мы не можем 

осуждать ни одного человека и говорить: «Он пропа-

щий». Может, сегодня он и пропал, а завтра Бог найдет 

его. Сегодня, может, у него это окаменение, а завтра 

Бог найдет способ изменить его. За свою жизнь нам до-

велось видеть сильные перевороты в людях, которые 

менялись в 80, 85 лет и даже достигали высоких вер-

шин добродетели. 

Вспоминаю одного деда, который жестоко мучил 

свою жену. Когда его супруга умерла, ему был 81 год. 

Он причинял ей много страданий; что и говорить, тя-

желый был человек, занозистый, когда был в силе. Та-

кая страшная злоба у него была. А жена у него была 

святая: день и ночь в церкви – действительно святая 

женщина. И вот когда приблизились последние дни ее 

жизни, она его упросила, и он за месяц-другой до 

того, как ей умереть, сжалился и разрешил при-

нять монашество. Она стала монахиней, прежде 

чем умереть. 

И он после ее смерти в свои 82 года пришел 

на Святую Гору. Мы, когда его увидели, спросили: 

– Ты пришел сюда, дед, в 82 года?.. 

Он пришел в тот скит, где мы жили, и прожил 

там два года с половиной. А кончина его действи-

тельно была кончиной святого человека, и жил он 

преподобной жизнью. Когда дети, навещавшие 

его, пока он был жив, вспоминали и рассказыва-

ли нам, каким он был раньше, то мы думали: «Но 

возможно ли, чтобы этот человек был таким?». И, 

тем не менее, он был таким – мы слышали это от 

родственников, друзей, соседей и знакомых, что 

он был тираном, а вот после 80 лет изменился и 

подобрел. Так что у нас есть еще время, если, ко-

нечно, мы вообще доживем до 80! 

* * *
Поэтому никогда нельзя говорить о другом че-

ловеке: 

– Да ну его! Он уже ни на что не годится! 

Первым, кто попал в рай, был разбойник. И 

первым, кто попал в ад, был апостол Христов. И то, 

как это все происходило, – для нас великий урок. 

Ни о другом, ни о себе нельзя говорить так: 

«Ты каждый день совершаешь столько грехов, 

тебе нет спасения, нет никакой надежды на то, 

что ты спасешься!». Это отчаяние, это трагическая 

ошибка, это самый большой грех, который только 

может совершить человек. 

Мы не отчаиваемся в своем спасении. Поче-

му? Не потому, что я нечто, не потому, что я когда-

нибудь сделаю что-нибудь и спасусь. Нет! А ради 

Божия милосердия и Его все превосходящей люб-

ви: ведь я же, Боже мой, действительно не могу ни-

чего сделать, но Ты – Бог, Ты – Жизнодавец и мо-

жешь воскресить меня и спасти. Ты можешь меня 

спасти! И поэтому я надеюсь не на себя, не на свои 

дела, а на Божию любовь, милосердие, милость. 

Вот это важно. 

И знаете, уже одно то, что человек надеет-

ся, призывает имя Господне, вздыхает и говорит: 

«Боже мой, спаси меня!» – уже одно это очень су-

щественно. И он не погибнет. Он погибнет, только 

если скажет: «Все кончено! Для меня все погибло! 

Я не смогу спастись!». 

Один приходит к Богу таким путем, другой – дру-

гим, какой путь у кого – мы этого не знаем. Так  будем 

иметь терпение – в испытаниях, радостях, скорбях, бы-

вающих у нас. И если мы живем в ожидании Бога, если 

ждем Его, то Бог не обидит нас. Он найдет нас, и пусть 

даже сердце наше будет как камень, Он найдет способ 

разбить его, обработать, чтобы семя вошло внутрь и 

принесло обильный плод. 

Митр. Лимассольский АФАНАСИЙ
Продолжение следует.

ЧЕЛОВЕК, ВХОДЯ В ЦЕРКОВЬ И ПОДВИЗАЯСЬ, ХОЧЕТ ВИДЕТЬ РЕЗУЛЬТАТ.

И это случится: в нем что-то изменится, будет плод всех его усилий и борьбы. Вспомним 
притчу о сеятеле. В Евангелии Христос сравнивает Себя, Бога, с Сеятелем. И говорит нам: 
бремя плодоношения и ответственность за плоды несет не семя и не сеятель, а почва.
Сеятель, говорит Христос, это Бог, а семя – слово Божие. И Бог Один и Тот же для всех,
все так или иначе слышат Его слово. И земля – вот то, что отвечает за плоды. 
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...ПОТОМУ ЧТО
ТАК ПОВЕЛЕЛ БОГ
 
Приучение к молитве и рассказы о 

Боге не принесут желаемого плода, если 

повседневная жизнь и поведение ре-

бенка находятся как бы в параллельной 

реальности: молитвы отдельно, жизнь 

отдельно. Очень важно приучать детей 

оценивать поступки с христианской точки 

зрения, воспитывать качества, связанные 

с понятием благочестия: целомудрие, 

смирение, скромность, правдивость, тру-

долюбие, альтруизм, почитание старших, 

строгость к себе и великодушие к другим. 

Причем основа воспитания должна быть 

именно религиозной: скажем, родителей 

надо слушаться не потому, что им этого 

хочется или «такие в нашем доме прави-

ла», а потому, что так повелел Бог. 

Говоря о приучении детей к правди-

вости, священномученик Владимир (Бо-

гоявленский), митрополит Киевский и Га-

лицкий, дает много ценных практических 

советов (см. его «Беседы о православном 

воспитании детей»). Но первое правило, 

предложенное им, гласит: «Учите детей 

ваших любить истину на религиозном 

основании, из любви к Богу и повинове-

ния Ему. Дитя должно потому любить ис-

тину, правду, что Бог, Который есть веч-

ная и неизменная Истина, хочет, чтобы и 

мы говорили истину, и потому, что Он не-

навидит всякую ложь. Только та любовь 

к истине выдерживает всякую пробу, ко-

торая основывается на вере в Бога, на 

глубоком благоговении к Нему». 

Помимо воспитания любви и благо-

говения к истине родители «неумолимо 

должны бороться против лжи и неправ-

ды», – пишет святитель. И, подсказывая, 

каким образом это лучше делать, при-

зывает, прежде всего, приучать детей 

«ненавидеть ложь из религиозных осно-

ваний, с обращением их внимания на 

Бога». «Ваши дети, – учит он, – должны 

избегать лжи не из боязни подвергнуть-

ся наказанию в случае улики в ней, но из 

основания того, что Бог запретил лгать, 

что каждая ложь перед Богом грех. Как 

отвратительна ложь перед Всеправед-

ным Богом, доказывайте это детям сло-

вами Священного Писания вроде, напри-

мер, следующих: Злой порок в человеке 

– ложь (Сир. 20, 24) или: Мерзость пред 

Господом – уста лживые (Притч. 12, 22). 

Внушайте им, что ложь изобретена диа-

волом, когда он впервые обманул Адама 

и Еву в раю, почему Сам Спаситель ска-

зал о нем: … он лжец и отец лжи (Ин. 8, 

44), и что, следовательно, те дети, кото-

рые лгут, подражают сатане и уподобля-

ются ему». Сказанное вовсе не означает, 

что митрополит Владимир был сторон-

ником запрета наказаний, как наши и за-

падные ювенальщики. Напротив, он вы-

сказывается весьма жестко: «Если дитя 

сделало что-либо дурное и отвергает 

это, то за такой поступок следует удвоить 

наказание, сказавши при этом, что это-

де за проступок, а это еще за ложь. Если 

дитя из мести или злости скажет дурное 

о другом, следовательно, оклевещет его, 

то за это оно должно быть не только под-

вергнуто соответствующему наказанию, 

но его необходимо заставить сознаться в 

этой лжи при всех, которые слышали ее. 

Этого требует и нравственный христиан-

ский закон». Но, не отрицая воспитатель-

ной силы наказаний, священномученик 

Владимир ставит во главу угла не их, а 

сознательное отвержение лжи с христи-

анских позиций. 

Весь уклад жизни православной се-

мьи способствует развитию благочестия. 

Соблюдение поста приучает отказывать-

ся ради Бога от каких-то своих желаний 

и пристрастий. Почитание воскресных и 

праздничных дней (при условии, что ро-

дителям удается донести до ребенка на 

доступном ему уровне глубокий смысл 

событий Священного Писания) пробуж-

дает чувство благодарности к Господу за 

Его великую любовь и милость к людям. 

Подаяние нищим, помощь нуждающимся, 

когда ребенок делится своими игрушками 

и вещами с какими-то незнакомыми ему 

детьми-сиротами или пострадавшими от 

стихийных бедствий, учит состраданию и 

бескорыстию. Поминая родных и друзей 

в домашней молитве, подавая о них за-

писки в храме, дети привыкают заботить-

ся о близких не только в физическом, но 

и в духовном плане. Причем эта забота 

простирается и на живых, и на усопших, 

в том числе на тех, кого ребенок никогда 

не видел, но знает по рассказам старших. 

Такая молитва тоже учит благодарности 

и бескорыстию, умягчает сердце, сеет в 

нем семена чистой христианской любви к 

своему роду, народу, Отечеству. 

Татьяна ШИШОВА

Продолжение следует.

Продолжение. Начало в №10 2012 г.

ДУША
Каждый человек носит внутри себя один неизбеж-

ный вопрос: «Неужели я умру?». Против этого утверж-

дения восстаёт всё человеческое естество, жаждущее 

жизни; но здесь же, рядом, ясное понимание того, что 

первый шаг младенца есть первый шаг к его смерти...

Неизбежность смерти и невозможность приложить 

к своей личности этот страшный факт рождают серьёз-

ную проблему, которая разрешается религиозной верой 

в бессмертие души.

В древних языках — иврите, древнегреческом, ла-

тыни — слово «душа» происходит от глагола «дышать»: 

этим подчёркивается, что душа есть нечто тонкое, едва 

уловимое, однако именно невидимая душа оживля-

ет физическое тело: пока дышит человек, он живёт. В 

древних текстах нередко словом «душа» назывался 

человек, ведь душа и есть самое главное сокровище 

человека. Какая польза человеку, если он приобретёт 

весь мир, а душе своей повредит? Или какой выкуп 

даст человек за душу свою? — говорит Иисус Христос 

в Евангелии (Мф. 16, 26). В Библии слово «душа» — си-

ноним внутреннего «я» человека, которое сохраняется 

и после смерти тела.

Вот как описывает природу души преподобный Ио-

анн Дамаскин: «Душа есть сущность живая, простая и 

бестелесная; невидимая, по своей природе, телесными 

очами; бессмертная, одарённая разумом и умом, не 

имеющая определённой фигуры... Что глаз в теле, то и 

ум в душе. Душа есть существо свободное, она доступ-

на изменению со стороны воли».

Любое действие, любое сказанное слово налагает 

определённый отпечаток на душу. Ежедневно и ежеми-

нутно совершая выбор между добрым и злым, душа с 

каждым годом всё более определяется в своей направ-

ленности: из малых дел рождаются великие свершения, 

а даже малая ложь открывает широкие врата для пото-

ков нечистоты. По единогласным свидетельствам тех, 

кто переживал состояние клинической смерти, в момент 

кончины вся жизнь проносится перед глазами словно 

кинофильм: что это, как не зрение собственной души, 

на которой отпечаталось всё, чем она жила?

Пословица «чужая душа — потёмки» не так уж про-

ста: у души действительно есть глубина, недоступная 

постороннему взору. Именно на этой потаённой глубине 

находится центр личности, сердцевина — сердце, но не 

физический, а духовный орган средоточия всей челове-

ческой жизни. Именно это сердце задаёт определённый 

тон жизни: от озлобленного сердца исходят помышле-

ния лукавства, предательства, обиды; жестокое сердце 

всё видит сквозь призму собственной злобы.

«— Что ты хнычешь? — спросил Кай. — Какая ты 

сейчас некрасивая! Фу! — закричал он вдруг. — Эту розу 

точит червь! Посмотри, а та совсем кривая! Какие гадкие 

розы! Ничуть не лучше ящиков, в которых они торчат!».

«Всё доброе и прекрасное почти исчезало, но всё ни-

чтожное и отвратительное особенно бросалось в глаза и 

становилось ещё безобразнее. Чудесные пейзажи каза-

лись варёным шпинатом, а лучшие из людей — уродами; 

чудилось, будто они стоят вверх ногами, без животов, а 

лица их так искажались, что их нельзя было узнать»...

Но стоило прикоснуться этой обмороженной душе к 

горящему любовью сердцу — и лёд растаял, кривизна 

греха упала с глаз и обновлённой в покаянных слезах 

душе снова предстал мир Божий во всей своей красоте.

«Кай и Герда взялись за руки и вышли из дворца. 

Они говорили о бабушке и розах, что росли дома под 

самой крышей. И повсюду, где они шли, стихали буй-

ные ветры, а солнышко выглядывало из-за туч... Кай и 

Герда вошли в город, в котором жила бабушка; потом 

они поднялись по лестнице и вошли в комнату, где всё 

было по-старому: часы тикали: "тик-так", а стрелки всё 

так же двигались. Но проходя в дверь, они заметили, 

что выросли и стали взрослыми. Розы цвели на желоб-

ке и заглядывали в открытые окна. Бабушка сидела на 

солнышке и вслух читала Евангелие: Если не будете, 

как дети, не войдёте в Царствие Небесное.

...Так сидели они, оба уже взрослые, но дети сердцем 

и душою, а на дворе стояло тёплое, благодатное лето».

Ведь только дарованной Богом любовью — горячей, 

искренней, самоотверженной, как у Герды — и можно 

сложить слово «вечность» — то самое слово, которое 

никогда не получится у Снежной королевы...

Продолжение следует.

ЧЧЧЧЧтттооо тттааакккоооеее сссчччааассстттьььеее???? ККККаааккк пппоооннняяятттььь сссвввоооёёёё пппрррииизззввваааннниииеее???? ООООттт чччееегггооо зззааавввииисссиииттт уууссспппеееххх???? ООООттткккууудддааа пппрррииихххооодддиииттт зззлллооо?????  
ННННННаа эти и другие вопросы в книге прот. Павла Великанова «Школа веры» автор предлагает ответ —————   

не выдуманный, но опирающийся на Божественное Откровение и опыт святых людей.

Понятие «православная семья» сегодня уже не кажется из области преданий старины глу-
бокой, и людей, которые стремятся к ее созданию, не так уж и мало. И, наконец, стал возрож-
даться образ набожной, благочестивой матери...
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Зины, Аристарха, Пуда, Трофима, Марка, Артемы, Акилы, Фортуна-

та, Ахаика, Дионисия Ареопагита и Симеона Нигера. Прп. Феокти-

ста (800). Свт. Евстафия (ок. 1285). Сщмчч. Александра, Стефана, 

Филиппа (1933), Николая (1939), Павла (1941). Прмч. Зосимы и мч. 

Афанасия (III-IV). Прп. Ахилы (XIV).

18. Навечерие Богоявления (сочельник). Сщмч. Феопемпта и мч. 

Феоны (303). Прп. Синклитикии (ок. 350). Мч. Иосифа (1921). Мц. Ев-

гении (1933). Сщмч. Сергия (1934). Мч. Матфея (1938). Прор. Михея 

(IX до Р.Х.). Прп. Аполлинарии (ок. 470). Прп. Фостирия. Прпп. Мины 

(VI), Григория (ок. 820), Симеона (1960).

19. Святое Богоявление. Крещение Господа Бога и Спаса нашего 

Иисуса Христа. Свт. Феофана (1894). Мч. Иоанна (1942).

20. Неделя, глас 8. Собор Предтечи и Крестителя Господня Ио-

анна. Прмч. Пафнутия (1938). Сщмч. Василия (1939). Мчч. Иоанна 

(1940), Иоанна (1942).

21. Прп. Георгия Хозевита (VII). Прп. Домники (ок. 474). Прпп. Еми-

лиана исп. (IX), Григория (1093), Григория (XIII-XIV). Сщмчч. Исидора 

(1472), Виктора (1937), Димитрия, Владимира (1938). Мч. Михаила 

(1938). Св. Михаила исп.(1941). Сщмч. Картерия (304). Мчч. Иулиана, 

Келсия, Антония, Анастасия, мцц. Василиссы и Мариониллы (313). 

Мчч. Феофила и Елладия (IV). Прп. Илии (IV). Мч. Або (786). Прп. 

Паисия (1504).

22. Мч. Полиевкта (259). Свт. Филиппа, митр. Московского (1569). 

Сщмч. Павла (1943). Прор. Самея (X до Р.Х.). Свт. Петра (IV). Прп. 

Евстратия (IX).

23. Свт. Григория Нисского (395). Свт. Дометиана (601). Прпп. Мар-

киана (V), Павла (1429). Свт. Феофана Затворника (1894). Прп. Анти-

пы (1882). Сщмчч. Зиновия (1920), Петра (1930). Сщмч. Анатолия, 

митр. Одесского (1938). Прмц. Арсении (1939). Блж. Феозвы (385). 

Прп. Макария (XIV).

24. Прп. Феодосия Великого (529). Прп. Михаила (ок. 1453-1456). 

Сщмчч. Николая, Феодора и Владимира (1919). Св. Владимира исп. 

(1932). Прп. Феодосия (ок. 412). Елецкой иконы Божией Матери.

25. Мц. Татианы (226). Свт. Саввы (1237). Прп. Мартиниана (1483). 

Мчч. Мертия (284-305), Петра (309-310). Прп. Евпраксии (393). Икон 

Божией Матери «Акафистная» и «Млекопитательница».

26. Прп. Пахомия (XVI). Мчч. Ермила и Стратоника (ок. 315). Прпп. 

Иринарха (1616), Елеазара (1656). Мч. Петра (309-310). Свт. Иакова 

(350).

27. Неделя, глас 1. Прмчч. Исаии, Саввы, Моисея, Моисея, Иеремии, 

Павла, Адама, Сергия, Домна, Прокла, Ипатия, Исаака, Макария, 

Марка, Вениамина, Евсевия, Илии (IV-V). Равноап. Нины, просвети-

тельницы Грузии (335). Прп. Иоанна исп. (1961). Прпп. Иосифа (IV), 

Феодула (V), Стефана (VIII).

28. Прпп. Павла Фивейского (341), Иоанна Кущника (V). Сщмч. Миха-

ила (1942). Прмч. Пансофия (249-251). Прпп. Прохора (X), Гавриила 

(XI).

29. Поклонение честным веригам ап. Петра. Прав. Максима (1650). 

Сщмч. Иоанна (1919). Мчч. Спевсиппа, Елевсиппа, Мелевсиппа, Лео-

ниллы, Неона, Турвона и Иовиллы (161-180). Мч. Данакта (II).

30. Прп. Антония Великого (356). Прп. Антония (1224). Сщмчч. Викто-

ра (1931), Павла (1938). Прп. Антония (XVI).

31. Свтт. Афанасия (373) и Кирилла (444). Прпп. схимонаха Кирилла и 

схимонахини Марии Радонежских (ок. 1337). Сщмчч. Михаила (1919), 

Евгения (1930), Владимира, Николая, Сергия, Александра (1938). 

Прпп. Маркиана (388), Афанасия (1550), Афанасия (XVI-XVII).

1. Мч. Вонифатия (290). Мчч. Илии, Прова и Ариса (308). Мчч. Поли-

евкта и Тимофея (IV). Свтт. Григория (ок. 552), Вонифатия Милости-

вого (VI). Прп. Илии Муромца (1188).

2. Сщмч. Игнатия Богоносца (107). Прав. Иоанна Кронштадтского 

(1908). Свтт. Филогония (323), Даниила (1338), Антония (1846). Прп. 

Игнатия (1435). Иконы Божией Матери «Спасительница утопаю-

щих».

3. Мц. Иулиании (304). Свт. Петра Московского (1326). Сщмчч. Михаи-

ла (1918), Сергия (1937), Никиты (1938), Леонтия (1940). Мч. Феми-

стоклея (251). Блгв. кн. Иулиании (1406). Блж. Прокопия (1627). Свт. 

Филарета Киевского (1857).

4. Вмц. Анастасии Узорешительницы (ок. 304). Сщмчч. Димитрия и 

Феодора (1938). Мчч. Хрисогона, Феодотии, Евода, Евтихиана (ок. 

304).

5. Мчч. Феодула, Саторнина, Евпора, Геласия, Евникиана, Зотика, 

Помпия, Агафопуса, Василида и Евареста (III). Сщмч. Василия и 

прмчч. Макария и Иоанна (1938). Свтт. Нифонта, Павла (IV), Феок-

тиста (1310).

6. Неделя свв. отец, глас 6. Навечерие Рождества Христова (со-

чельник). Прмц. Евгении, мчч. Прота, Иакинфа и Клавдии (ок. 262). 

Прмч. Иннокентия (1928). Сщмч. Сергия (1942). Прп. Николая (IX).

7. Рождество Господа и Спаса нашего Иисуса Христа.

8. Святки. Собор Пресвятой Богородицы. Сщмч. Евфимия (ок. 840). 

Прмч. Исаакия (1938). Сщмчч. Александра и Димитрия (1918), Нико-

лая, Николая, Михаила, Михаила (1930), Леонида, Александра, прмч. 

Василия, прмцц. Анфисы и Макарии (1937). Сщмч. Григория, прмцц. 

Августы и Марии, мц. Агриппины (1938). Прпп. Константина (VIII), 

Евареста (825), Никодима (1406). Икон Божией Матери Виленской-

Остробрамской, «Трех радостей», «Киккской-Милостивой» и Барлов-

ской «Блаженное Чрево».

9. Ап. первомч. и архидиакона Стефана (ок. 34). Прп. Феодора На-

чертанного исп. (ок. 840). Сщмч. Тихона (1919). Мц. Антонины (1937). 

Свт. Феодора (ок. 686).

10. Мчч. Гликерия, Зинона, Феофила, Дорофея, Мардония, Мигдония, 

Индиса, Горгония, Петра, Евфимия, мцц. Агафии, Домны, Феофилы 

(302). Сщмчч. Никодима, Аркадия (1918), Александра (1920), Феокти-

ста, Леонида, Николая (1937), Арефы и Александра (1938). Ап. Ника-

нора (ок. 34). Прпп. Игнатия (1591), Корнилия (1903).

11. Мчч. 14000 млад., от Ирода в Вифлееме избиенных (I). Прпп. 

Маркелла (485), Василиска (1824). Сщмч. Феодосия (1938). Мцц. На-

талии, Наталии, Евдокии, Анны, Матроны, Варвары, Анны, Евдокии, 

Евфросинии, Агриппины и Наталии (1942). Прп. Фаддея исп. (818). 

Прпп. Марка гробокопателя, Феофила, Иоанна (XI-XII), Феофила 

(XV). Прп. Лаврентия Черниговского (1950).

12. Мц. Анисии (285-305). Сщмч. Зотика (IV). Свт. Макария Москов-

ского (1563). Мц. Марии (1946). Ап. Тимона (I). Мч. Филетера (311). 

Прпп. Феодоры (VIII), Феодоры (X).

13. Неделя, глас 7. Правв. Иосифа Обручника, Давида царя и Иако-

ва, брата Господня. Прп. Мелании Римляныни (439). Сщмч. Михаила 

(1937). Мч. Петра (1938). Свтт. Петра Могилы (1646), Досифея исп. 

(1945).

14. Обрезание Господне. Свт. Василия Великого (379). Прмч. Ие-

ремии (1918). Сщмчч. Платона, Михаила, Николая (1919), Алексан-

дра, Иоанна, Александра, Иоанна, Александра, Трофима, Вячесла-

ва, Василия и Иакова (1938). Мч. Василия (ок. 362). Св. Емилии (IV).

15. Свт. Сильвестра (335). Прав. Иулиании (1604). Прп. Серафима 

Саровского (1833, 1991). Мч. Василия (1942). Сщмч. Феогена (ок. 

320). Прп. Сильвестра (XII).

16. Прор. Малахии (ок. 400 г. до Р.Х.). Мч. Гордия (IV). Сщмч. Василия 

(1938).

17. Собор 70-ти апостолов: Иакова, брата Господня, Марка и Луки 

евангелистов, Клеопы, Симеона, Варнавы, Иосии (Иуста), Фаддея, 

Анании, первомч. архидиакона Стефана, Филиппа, Прохора, Никано-


